

< *La Lettre* n° 18 février 2024

de

Traces d'Histoire pour l'Avenir au Pays de Ploërmel

L'année 2023 a été, pour notre association Traces d'Histoire, riche en contacts et en activités sous le signe du partenariat. Nous avons continué à mieux connaître le patrimoine local, à le faire apprécier par nos concitoyens et des visiteurs. Vous en trouverez des échos dans ces pages ainsi que des informations et l'annonce des activités prochaines proposées aux adhérents.

Nous vous souhaitons une bonne année 2024, fertile en découvertes que nous apprécierons ensemble. Et « surtout, restons curieux ! »

Pour le Conseil d'Administration de Traces d'Histoire,

René Le Goff

SOMMAIRE :

1. A vos agendas !
2. Les visites patrimoniales en 2023.
3. Des activités en partenariat.
4. Propositions faites aux élus ploërmelais.
5. Nos activités au sein du Conseil de développement en 2023.
6. Autres échos de l'Assemblée générale du 25 novembre 2023.
7. Le programme de mise en valeur des mégalithes de la commune de Ploërmel
8. L'outil « mystère »

Les adhésions à Traces d'Histoire continuent à être reçues par Anne Le Sciellour, trésorière de l'association. Adresser un chèque bancaire de 10€ (1€ si moins de 18 ans) au 22, allée des lilas, 56800 PLOERMEL. Vous recevrez la carte de membre 2024 qui est nécessaire pour les activités réservées aux adhérents.

1. A vos agendas ! Activités proposées aux adhérents :

- **Atelier-inventaire des villages.** Dans le cadre de l'inventaire proposé aux 56 communes du Pays de Ploërmel, Traces d'Histoire poursuit l'inventaire dans les villages de la commune de Ploërmel : bâti, petit patrimoine... Notre visite de 2h environ s'accompagne de la réalisation de fiches, photos... et de discussions au sein du groupe. Activité ouverte à tous les adhérents intéressés.

Pratique : **samedi 17 février, village du Hambord.** Rendez-vous à 14h pour covoiturage place de la gare ou à 14h15 sur place.

- **Visite guidée à Rennes. Mardi 9 avril. La cathédrale, le centre ancien, le Parlement.**

Inscription nécessaire au 06 51 49 41 62 ou tracesdhistoire56@gmail.com, dans la limite de 20 personnes.

Pratique : départ en bus de la gare routière de Réhumpol 9h45, pique-nique apporté par chacun et halte dans un bar avec achat de la consommation de boisson. Retour à Ploërmel pour 19h.

Coût : transport et guide, 20€.

Visite guidée à Pomeleuc- Les Forges- Lanouée. Chapelle et site de Pomeleuc, site des anciennes forges de Lanouée, église de Lanouée (retables). Samedi 18 mai 2024.

Inscription nécessaire au 06 51 49 41 62 ou tracesdhistoire56@gmail.com dans la limite de 25 personnes.

Pratique : covoiturage, départ du parking de la gare à 9h30. Pique-nique apporté par chacun avec achat de la boisson au bar de Pomeleuc qui nous accueillera. Retour pour 18h. Gratuit.

(Pour le covoiturage, la participation habituelle par personne est de 5 centimes par km aller+retour.)

D'autres animations seront proposées au fil des mois...

2. Retour sur les visites patrimoniales de l'année 2023.

Une journée au Bois de la Roche le 13 avril pour une vingtaine d'adhérents. Le matin, visite commentée du village par Joseph Thomas, pique-nique bien au chaud dans la Maison de Nicodème, l'après-midi accueil au château par M. Marceau puis visite de la chapelle de Kernéant. Une très agréable journée Histoire et patrimoine de ce grand village curieusement partagé entre les communes de Néant et Mauron.



Le 4 mai, une quinzaine de membres de Traces d'Histoire étaient reçus par les Amis du Musée de Carnac ; en retour de la visite qu'ils avaient faite aux mégalithes des environs de Ploërmel en 2022. Visite gratuite du Musée de Carnac le matin, parcours spécialement prévu pour nous dans les alignements mégalithiques l'après-midi. Et le soleil en prime !



Jeudi 19 octobre, Réception d'un groupe de visiteurs belges « Amis de l'abbaye de Villers en Belgique », faisant partie de la Charte européenne des abbayes cisterciennes. Nous les avons guidés à l'horloge astronomique et l'église Saint-Armel...étape ploërmelaise d'un périple qui les conduisait dans la même matinée au château de Josselin puis à Rochefort-en-terre...



3. Des activités avec des associations partenaires :

Le 5 juin, conférence organisée en partenariat avec l'Université du Temps Libre de Ploërmel, au Cinélaac par Mme Le Bourlot sur la vie de Philippe de Montauban, « fidèle chancelier d'Anne de Bretagne » dont le cénotaphe (le monument seul) se trouve à l'église Saint-Armel.

Dimanche 24 septembre, **seconde éditions de la rando-brunch** organisée par les parents d'élèves des écoles St-Louis, St-Joseph, St-Jean : 13 acteurs bénévoles de Traces d'Histoire animaient, en costumes, « Ploërmel en 1588 » pour les 650 personnes inscrites. Pour les participants, une belle expérience que vous pouvez revivre en cherchant «Ploërmel 1588 » sur internet.



Le samedi 7 octobre, la **participation à l'exposition réalisée à l'occasion des 70 ans de la Kevrenn et du bagad de Ploërmel**. La Kevrenn est une section locale comprenant un bagad et un cercle de danses. L'association des Anciens de la Kevrenn nous invitait à illustrer par des photographies **l'époque de la naissance de la Kevrenn : 1953**, le début des années cinquante. Les festivités musicales se sont poursuivies en soirée par un fest-noz.

4. Propositions faites aux élus et les réalisations en cours:

Le maintien de monuments patrimoniaux du cimetière de Ploërmel dans l'allée D principalement (à droite en entrant par le portail principal), à la suite de la réunion de concertation entre les élus et Traces d'histoire. Les travaux sont en cours : exhumations pour certaines tombes, stabilisation des monuments conservés.

Une proposition de **panneaux explicatifs pour les chapelles** de la ville (cinq chapelles : Carmélites, chap. Bleue, chap. des Frères, et les deux chapelles rue de Guibourg : Sainte-Famille et celle de l'ancien petit séminaire). Ces chapelles présentent des styles architecturaux différents. M. Oger nous a répondu espérer pouvoir faire voter ce projet en 2024, en l'élargissant aux chapelles des villages. Nous avons proposé d'en préparer le contenu en lien avec les référents de ces chapelles.

Proposition de restauration de **la poutre de gloire de la chapelle Saint-Antoine**, le seul exemple dans la commune de Ploërmel et qui est inscrite aux Monuments historiques.

Le couvent des Carmélites. Les travaux de réhabilitation de cet imposant monument se sont achevés au printemps 2023. La chapelle et le chœur des religieuses, le retable et ses sculptures retrouvent leur éclat d'origine !

Il reste à faire vivre ces lieux et se pose la question du devenir du cloître et des bâtiments qui l'accompagnent, la plupart ruinés par l'incendie de 2006.

Comment animer ces lieux ? Des concerts et des expositions sont prévus dans la chapelle et la salle attenante, autrefois chœur des religieuses. M. le maire a également annoncé l'installation d'une micro-folie que nous présentions dans la LETTRE n° 17 de février 2023 : « Il s'agit d'un dispositif visuel permettant aux visiteurs – habitants, groupes scolaires, touristes - d'avoir accès aux grandes collections des musées français ». Ce support peut être enrichi par des productions audio et visuelles locales et complété par des animations ponctuelles.

Cependant, la gestion quotidienne d'un bâtiment culturel isolé est compliquée. Plutôt qu'un « îlot », pensons « archipel », c'est-à-dire le regroupement de services culturels qui se confortent mutuellement : médiathèque, Office de tourisme, résidences musicales ou théâtrales, Maison des patrimoines... Quelle que soit la forme que prendra la réhabilitation des autres bâtiments du couvent, il nous paraît judicieux que ces éléments culturels y trouvent une place. (1)

(1) *Traces d'Histoire a réalisé une synthèse sur des équipements de ce genre qui fonctionnent en France dans des localités de tailles diverses ; elle peut-être obtenue sur simple demande à tracesdhistoire56@gmail.com*

Lors de notre Assemblée générale, Philippe Bureau a fait le point sur **la mise en valeur des monuments mégalithiques de la commune** de Ploërmel (voir ci-après). Le programme a été établi par Philippe Gouézin, archéologue et mis en œuvre par la commune de Ploërmel.

5. Nos activités au sein du Conseil de développement du Pays de Ploërmel.

Depuis 2018, nous menons une action de promotion de l'idée de création d'une « **Maison des patrimoines du Pays de Ploërmel** ». Ce travail se fait sous le chapeau du Conseil de Développement au sein de la commission « patrimoine » dont Michèle Bureau et René Le Goff sont membres actifs.

Michèle Bureau : « L'objectif d'une maison du patrimoine est de mettre en valeur celui-ci et il faut donc commencer par en faire l'inventaire. Travail de longue haleine...

En ce qui concerne Ploërmel, plusieurs membres de l'association THAPP se sont impliqués et c'est ainsi que nous avons déjà bien avancé en ce qui concerne le patrimoine religieux, les manoirs, les personnalités marquantes, l'archéologie, le patrimoine naturel mais il reste encore beaucoup de travail ! Un des objectifs de nos sorties dans les villages de la commune est justement de compléter notre inventaire. La prochaine visite aura lieu au Hambord le 17 février dans l'après-midi. »

Michel Bessonneau, président du Conseil de développement, nous a fait l'amitié de sa présence à notre assemblée générale. Il a annoncé la volonté des **présidents des deux communautés de communes constituant le Pays de Ploërmel** de répondre favorablement à notre proposition de **Maison numérique des patrimoines**. Depuis, la mise en œuvre par le Pays de Ploërmel a été décidée pour débiter en cette année 2024.

6. Autres échos de l'Assemblée générale du 25 novembre 2023.

ELECTIONS au Conseil d'Administration.

Le rôle du Conseil d'Administration est de proposer, discuter, voter et mettre en œuvre les initiatives de l'association. Cela suppose un certain nombre de membres pour cet exercice démocratique.

Les membres actuels du CA achevaient leur mandat et proposaient qu'il soit renouvelé : René Le Goff, Anne Le Sciellour, Denis Leray, Jean-Pierre Robert. L'Assemblée générale les a réélus à l'unanimité pour un mandat de trois ans. Guy Ecorchard a également été élu à l'unanimité.

La réunion du CA du 18 décembre a réélu Anne Le Sciellour, trésorière de l'association et René Le Goff, président.

Nous proposons aux personnes intéressées par une participation plus active à la vie de l'association de venir à quelques réunions du CA pour voir si cette activité leur plaît et éventuellement de se porter candidats à la prochaine AG ...

De même, des ateliers ponctuels sont proposés par méls, dans lesquels les adhérents peuvent s'investir : visite/inventaire de villages ou d'un quartier, entretien d'un monument, élaboration d'une visite théâtralisée... N'hésitez pas à participer, on apprend aussi en faisant !

7. Le programme de mise en valeur des mégalithes de la commune de Ploërmel.

Lancé il y a plus de 3 ans, le projet va-t-il connaître sa vitesse de croisière ?

En effet l'année 2023 aura vu une réelle implication des services techniques de la commune, d'une part pour nettoyer **les trois allées couvertes et les deux menhirs communaux (Monterrein)**, nettoyage qui a inclus l'abattage d'un chêne à la Ville Bouquet et d'un houx au Hino. Il reste l'abattage à la ville Bouquet d'au moins un arbre supplémentaire qui menace à terme de déstabiliser le mégalithe.

Par ailleurs, avec l'accord des propriétaires, le site de Bezon a été réaménagé et agrandi. Une nouvelle clôture délimitant une plus grande surface permet maintenant d'apprécier le monument à sa juste valeur. Les quelques plantations qui ont été faites, constituées d'essences régionales, sont discrètes et s'accordent bien avec l'esprit du lieu.

Pour le Hino, la nouvelle propriétaire du terrain a donné son accord pour la pose d'une clôture du même type qu'à Bezon et la délimitation d'une étendue permettant l'aménagement d'une petite aire de stationnement facilitant la visite du monument.

Il reste encore de gros travaux de terrassement au Hino : l'arrasement du talus et le dessouchage du houx, opération délicate car il ne faut pas déstabiliser les piliers contre lesquels il s'était installé. Ces opérations se feront sous la supervision de Ph. Gouézin, l'archéologue associé au projet. Tout se terminera avec la pose des panneaux explicatifs et la mise à disposition des informations complémentaires via le site « imagina », opération où interviendront Ph. Gouézin et le service communication de la mairie.

Alors, on prend le pari que tout sera terminé avant la fin 2024 ? Personnellement j'y crois ! Rendez-vous dans quelques mois ... Ph. Bureau.



Allée-couverte de Bezon aujourd'hui



Allée-couverte de Bezon il y a quelques années.



L'allée-couverte du Hino en 2023



L'allée-couverte du Hino en 2016 (si, si!)

8. L'outil « mystère » ! proposé par Philippe Bureau.



Mais quel est donc cet outil et à quoi pouvait il servir ?

Il s'agit d'un rifloir de vannier

L'osier peut être travaillé pelé ou non. Le pelage ou « épluchage » donne l'osier « blanc ». Cette opération se fait le plus couramment avec une sorte de couteau mais dans les secteurs où il y avait production d'osier en gros on utilisait cet outil en forme de lyre. D'assez grande taille (celui-ci fait 44 cm X 15 cm), « *tout en fer, ayant la forme d'une paire de pincettes dont les branches de forme quadrangulaire se resserrent à se toucher, puis s'écartent ensuite peu à peu en allant vers le haut. On fixe l'outil sur un banc à l'aide d'un boulon et on introduit l'osier à blanchir entre les branches qui le serrent, et en tirant, l'écorce se coupe sur les angles et tombe en deux morceaux* » (Audiger. « Le manuel de vannerie »).

L'osier « blanc », pelé au printemps puis gardé en fosse n'exigeait qu'une petite heure de trempage et se travaillait facilement. Depuis certaines régions de production il était conditionné en bottes et acheté par les artisans vanniers.